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内容概要

收入这本小册子的，除了前面六篇外，都是我近年在《新民晚报》“敬宜笔记”专栏里发表过的拙作
。
    我从事新闻工作匆匆已50年，还从来没有出过个人作品专集。
在这之前，人民日报出版社曾经为我出过一本《总编辑手记》，不过那完全是工作日录，算不得是作
品。
后来又有好几家出版社愿意为我出版新闻、评论、散文集，我都婉谢了。
这倒不是故作谦虚，而是觉得过去写过的多属“覆瓿”之作，有留存价值的东西太少，不如藏拙为好
。
    1998年春天，我从《人民日报》的岗位上退下，到了全国人大，工作压力相对减轻。
《新民晚报》“夜光杯”副刊责编贺小钢同志便来找我，提出希望为我开辟一个比较轻松的专栏，条
件相当宽松：内容不限：可以记事，可以记人，可以谈古，可以说今；体裁不限：可以是随笔，可以
是散文，可以是杂文，可以是书信；篇幅不限：可长可短，短者几百字，长者一千多字；时间不限：
每月可以三、四篇，也可以一、两篇。
盛情难却，我就抱着“试试看”的心情应承了下来。
不知不觉一试就两年有余，居然巳凑满五十多篇。
如果不是《新民晚报》提供了这样一块园地，并且经常“催耕催种”，是不可能有此收获的。
    虽说跟文字打了大半辈子交道，现在要写点“轻松”的文字却并不轻松。
我理解，报社对这类专栏所要求的轻松是：既要有点可读性，又要有点思想性；既要有点人情味，又
要有点文化味；既要有点情节，又要有点情趣；通而不俗，雅而不酸。
对我这个写惯报章文体的人来说，需要一个重新学习的过程。
好在为“夜光杯”写稿的作者有许多是我尊敬、仰慕的学者，如季羡林、王元化、冯亦代、黄苗子、
黄宗江、虞丹等先生，我就诚心诚意地向他们“学艺”。
当然，只是“虽不能至，心向往之”而已。
    有些同志常对我说：写这样的“豆腐干”“千字文”，对你来说岂不是轻而易举？
只有我自己知道，写得很累，写得很慢。
不能不承认，人到老年，思维迟钝了，笔尖也迟钝了，“一挥而就”的时代已经逝去。
我能依靠的只有少睡觉，少休息。
自从“敬宜笔记”开栏以后，我就自觉地把午休免了，因为午间是我一天中唯一基本上属于自己的时
间。
所以有人建议我把这本书定名为《午间集》。
（因怕招攀附宋代词人《花间集》之讥，没有采纳这个建议。
）当然，也有朋友责我“何自苦如此”？
我自嘲曰：“不过是为了预防僵化、老化，预防将来得老年痴呆症。
”事实上，我并不以为苦，而是以此为乐。
真的，写《笔记》是我晚年的一大乐，一种难以言传的赏心乐事。
    借此书出版的机会，我要深切地感谢《新民晚报》领导给予热情支持，感谢“夜光杯”的责编同志
为我付出的大量心血，感谢广大读者对这个专栏的关心和鼓励。
只要他们还愿意登、愿意读，我将继续写下去。
    2001年10月30日
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作者简介

范敬宜，1931年生于江苏吴县，1937年迁居上海。
先后毕业于无锡国学专修学校沪校和上海圣约翰大学。
1951年离开上海，远赴东北，从事新闻工作，历任东北日报助理编辑，辽宁日报编辑、部主任、副总
编辑。
反右、“文革”均遭厄运，在辽西贫困山区生活十年之久。
1984年调京，历任国家外文出版局局长、经济日报总编辑、人民日报总编辑。
现任全国人大常委、教科文卫委员会副主任委员。
他的一生几起几落，充满传奇色彩，写过大量新闻作品。
本书收集的主要是他1999年以来的《新民晚报》“夜光杯”副刊“敬宜笔记”专栏写的随笔。
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书籍目录

“人走茶凉”属正常曰归曰归归未归大师与小卒漫步巴黎忆恩师一张名片五十年蓝色的火焰从章太炎
想起王佩净人到晚年学说话叶圣陶的尊师情结校长的人格魅力变黄的作文卷子北方工大有座艺术馆惭
愧垫过猪圈的名碑访旧须趁人未老可爱的“燕子”课文应收《隆中对》莫忘博物馆离筵壮歌人近七十
学听话两块和田玉从“一位罪犯”说起龙年春节忆“沙龙”任仲夷的幽默“鉴定家”的堕落有这样一
位县长青年歌手，请你理解古战场上电话多如果周庄当年⋯⋯“余束发”是谁？
上海女画家忆旧红楼忆吴梅上海人的心气话说“洋泾浜”名医的医风华尔道夫饭店感怀为“五分钟发
言”鼓掌“世外桃源”爱鸟情云南鲜花诉斤卖换个角度谈张謇变在不知不觉中胡绳的最后一篇文章踏
雪想“闲事”春夜听琴柯灵在我家疗伤革命的“铜豌豆”香雪海之恨惜哉！
樊伯炎先生听中山先生当年的声音“老泪”何以“浑浊”？
记者为何不“记”？
孟母碑前思“母教”涸者如斯夫昆曲欣逢又一春难忘深深一鞠躬漂亮的回答有山无水又何妨再谈母教
流风遗韵忆画坛雨歇波平政亦闲
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章节摘录

　　书摘　　不过，王佩诤先生的名片却一直由我保存着。
即使在颠沛流离的十年浩劫中，它也不曾从旧箧中“清理”出去。
特别是获悉王先生在“文革”中备受折磨，含冤而死的消息后，睹物思人，对这张名片更是加倍珍惜
。
我总是希望有一天能手持这张名片，去见那位心仪数十年的“年轻学者”。
　　这个愿望直到今年夏天才实现。
这时，我已65岁，“年轻学者”则已九十有四。
　　这次会面很有传奇色彩。
8月，在上海文艺出版社工作的老同学蔡耕，到北京来向故宫博物院老专家王世襄约稿，闲谈中提到
在人民日报工作的范某很想见顾廷龙先生，王老与顾先生是好朋友，慨然同意引见。
于是第二天，我们三人驱车前往顾老的京寓。
　　真想不到，年逾九旬的顾老竟是那么清健，眼不花，背不驼，一头银发梳得一丝不乱，虽然酷热
难当，身上穿得整整齐齐，与不修边幅、身穿背心、手拎竹篮的王老相映成趣。
　　不等介绍，我就双手递上王佩诤先生的名片。
顾老接过一看，立刻惊问：“哎呀，这是王先生什么时候写的？
”我将原委说了一遍，顾老嗟叹不已，说：“王先生真是硬气，‘文革’中我和他一起蹲牛棚，造反
派逼他写检查，他硬说一生没有写过，不会写。
其实他哪能不会写，他是决不会写违心话的。
”　　可是，后来我竟让一位年轻人说动了心，这是《新民晚报》的青年编辑。
在通电话的时候，我问她能否讲几件可以说动我回上海的事情，她当即举了三件，都是没有怎么上过
报纸和荧屏的：第一，公共车辆在马路上转弯时不再“敲帮”了；第二，公共汽车司乘人员不再推乘
客的腰背了；第三，商店里不再喊话，提醒顾客“注意钱包”了。
　　果然灵验，这三件小事把我吸引到了上海（当然还有其他原因，不赘）。
　　这里，需要向不熟悉上海情况的读者解释几句。
第一，关于公共车辆“敲帮”：由于过去上海街道普遍比较狭窄，公共车辆到站或转弯时，售票员总
要探身车外，用木板猛敲车帮，要路边车辆行人让路。
现在不用“敲帮”，说明路面拓宽，或调整了行车路线，路况大有改善。
第二，关于不推乘客。
过去上海公共车辆特别拥挤，车一到站，乘客蜂拥而上，有的吊住车门不放。
司机无奈，只好下车粗野地连推带搡，把乘客塞进车内。
现在不再推搡，说明公共交通问题有了缓解。
第三，关于商店喊话问题。
过去大小商店总有一两个戴着红袖章的退休老职工，坐在两米多高的凳子上“监视”店内往来人员，
防止扒手。
玖在没有了，说明在商店增多人也就不那么挤的同时，治安情况有所好转，或者商店的管理办法也改
进了。
　　今年春节，我到上海之后，经过细心观察，证明那位年轻编辑所言不虚。
这三件事情虽小，且不易为外地人觉察，其实反映的却是大问题，即上海市的党政领导，确是从大处
着眼，从小处着手，扎扎实实地为人民群众排忧解难。
　　这就提出了一个问题：像这样为普通市民津津乐道、人人都有切身感受的事情，为何不见有人把
它写成《上海最后一辆黄包车送进博物馆》那样的新闻，作为报纸和荧屏的头条呢？
如果写好了，很可能被评为中国好新闻一等奖的呀。
　　如果埋怨我们的新闻记者缺乏新闻敏感，那是不公平的。
我首先自问：你当过多年报纸总编辑，虽然也经常鼓励记者写“原汁原味”的反映老百姓喜怒哀乐的
新闻，但是，如果哪位记者写了这样三件小事的新闻，你有胆识把它放到要闻版的突出位置吗？
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你会不会也批评记者“缺乏高度”“缺乏深度”，要求彻底改写，使它变成一篇新闻八股？
　　看来，尽管我们天天提倡新闻报道要贴近群众，实际上是很难的。
难就难在不容易冲破框子，放下架子，和老百姓平起平坐，向他们学习如何讲话，如何表达。
只有平易，才能近人；只有近人，才能感人。
最感人之处，即在平易之中。
因为老百姓最喜欢的是实实在在，而不是成串的“高级形容词”。
　　龚自珍有首论诗的诗：“欲为平易近人诗，下笔清深不自持；洗尽狂名消尽想，本无一字是吾师
。
”为诗如此，为新闻何独不然！
）　　（原题为《感人即在平易处》）　　《新民晚报》在读者（特别是上海读者）中享有的欢迎程
度和信任程度，是令人羡慕的，它简直成了市民“不可一日无此君”的生活伴侣。
每天下午，随着一声声“夜报来嘞”的市声，上海大街小巷就出现千家万户读晚报的独特景象。
记得母亲在世时，就把晚报当作主要的信息来源和行为规范。
有一次晚报刊登了一条高楼窗台摆花盆落下伤人的消息，她就去关照左邻右舍把窗台上的花盆撤下。
根据就是“夜报上说的”。
　　要真正做到“飞入寻常百姓家”，是很不容易的。
飞入，不是闯入，不是强入，而是要像可爱的燕子那样，被干家万户的主人欣然接纳。
即使晚到了半小时，人们也会牵记：“春天来了，燕子怎么还不来？
”《新民晚报》之所以能够飞入寻常百姓家，决非一朝一夕之功，而是经过了几代报人的努力，形成
了一种自觉，即：时时刻刻把读者放在心上，处处想到读者，事事为了读者。
　　这种自觉，表现在办报风格上，是独树一帜，自成一家，具有鲜明的个性特色。
表现在报纸内容上，是包罗万象，雅俗共赏，善调众口，使不同阶层、职业、爱好的读者都可找到自
己需要的东西。
表现在办报方法上，是挖空心思，好戏连台，让读者能够天天尝到可口的“饭菜”。
仅以“夜光杯”的“十日谈”专栏为例，已经坚持办了十多年，至今内容层出不穷，方兴未艾，令人
佩服。
表现在社会联系上，是广结善缘，远悦近来。
不但热情为读者服务，而且真情与作者交友。
那么多名家经常地为《新民晚报》写稿，就是最好的说明。
　　现在，报界都在研究报纸的前景和命运，研究报纸如何在市场竞争中生存和发展，其中不乏有价
值的观点，但是从中国国情出发，以中国具体报纸为对象进行深入研究的，似乎还嫌不足。
依我看来，旧时王谢堂前燕，如何飞入百姓家，便是一个非常实际的研究题目，而这个研究对象就在
我们身边。
　　有朋自上海来，说起有些年轻学者打算研究三四十年代的上海女画家群体。
我觉得这是一个很有意义的课题。
　　从30年代后期至40年代中期，上海画坛确实涌现一批名噪一时的女画家，流风遗韵，至今未绝。
根据我的记忆，其中有擅画人物仕女的陈小翠、周练霞；擅画花鸟虫鱼的庞左玉、吴青　　霞、李秋
君、陈佩秋、潘静淑；擅画山水的樊颖初、樊诵芬、顾青瑶、顾飞、鲍亚晖，后起之秀还有郁慕云、
郁慕莲、郁慕洁三姐妹等，可谓极一时之盛。
在中国画史上，一段较短的时间内集中出现这样一个女画家群体，不能不说是一种罕见的现象。
　　这种现象出现在三四十年代的上海滩，有其特殊的历史背景。
一是抗日战争爆发后，江浙一带的士绅富豪以及各类知识分子纷纷涌入上海租界避难，不少年轻的女
画家就是在这时来到上海的。
二是一批画坛魁首云集上海，先有江苏的吴湖帆、冯超然、吴子深、吴待秋、樊少云、王个移、朱屺
瞻、贺天健等，后有云间白蕉、西泠石伽、杭人唐云等等。
在他们门下，培养出了一批优秀的“红颜弟子”。
三是由于十里洋场的畸形繁荣，形成了一个广阔的书画市场，许多人就在激烈的商业竞争中脱颖而出
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。
　　分析一下，这批女画家大抵具有下述特点：　　厂第一个特点是多数人出自名门望族。
比如，庞左玉是江南大收藏家庞莱臣（虚斋）的侄女，自幼耳濡目染，眼界广阔，加之天资聪颖，出
手便自不凡，师法恽南田花卉　　几可乱真。
陈小翠是我国早期实业家兼诗人陈蝶仙（天虚我生）的爱女，其兄陈定山也是造诣很深的书画家和诗
人，她的作品秀丽清新，有浓厚的诗情画意。
樊颖初、樊诵芬是名画家樊少云之女、樊伯炎之姐，家学渊源，多才多艺，不但山水功力深厚，不让
须眉，而且雅擅昆曲。
顾青瑶是清代名画家顾若波的孙女，山水粗犷，有男子之风。
潘静淑是苏州大收藏家潘祖荫的侄女，又是大画家吴湖帆的夫人，在收藏极富的“梅景书屋”中，伉
俪朝夕切磋，有“管赵”之誉（指元代大书画家赵松雪与夫人管道韫）。
鲍亚晖则是上海著名会计师潘序伦的夫人。
　　不过，从历史上看，“洋泾浜英语”也曾在对外交往中起过一定的作用。
一百多年前，上海开埠之初，除了上过洋学校、留过洋的少数知识分子外，多数中国人都没有受过正
规的英语教育。
跟外国人打交道或为外国人办事的人，只能用“洋泾浜英语”作为交流工具。
洋行里的杂役，饭店里的西崽，巡捕房里的巡捕，商店里的伙计，洋人家里雇的仆人、保姆以至黄包
车夫等等，大抵都会说几句“洋泾浜”，有的还说得非常流利。
　　说来奇怪，尽管这种“洋泾浜”谬误百出，洋人居然都听得明白。
比如：接电话问对方“You is what”（你是什么），洋人不但懂，而且也不以为失礼；保姆哄孩子：
“Baby no cry，baby cry，阿妈也cry”（宝宝别哭，宝宝哭了，阿妈也要哭），居然也能把孩子逗得破
涕为笑。
这真是一种特殊的语言现象。
　　如果把当时的“洋泾浜”搜集起来，完全可以出一本《洋泾浜大全》。
我至今记忆犹新的就有两例：　　——外国主人回家，看见玻璃窗打碎了，便问仆人缘故，仆人很流
利地用“洋泾浜”回答：“inside（里面）吱吱吱，outside（外面）喵喵喵，glass（玻璃）克郎当！
”洋主人一听就乐了，原来是猫抓老鼠闯的祸。
　　——洋行老板让中国司机到大光明电影院买电影票，司机空手而归，指手划脚地告诉老板：
“Manmountain man sea，today nO see，tomorrow see，tomorrow see， samesee！
”老板也听懂了：人山人海，今天看不成了，明天看吧，明天看，还是那个影片！
　　如果查一查当时上海一批老板、闻人的发迹史，不难发现其中不少人是靠“洋泾浜”起家的。
他们即使成了显赫一时的百万富翁、千万富翁，说的还是“洋泾浜”。
当然，他们的后代就大不相同了。
　　其实，在那么一个特殊的年代，中国人固然讲“洋泾浜英语”，外国人同样讲“洋泾浜中文”。
比如把一个人说成“一只人”，把一条狗说成“一位狗”，把母牛说成“牛的母亲”，把鸡蛋说成“
鸡的儿子”等等。
上海圣约翰大学的美国老校长卜舫济，当时算是中国通，喜欢用中文讲演，但因为掌握不好中文的四
声和抑扬顿挫，经常闹笑话。
有一次竟然在大会上讲：“兄弟今朝有两个屁——放（比方），一个——屁放在中国，一个——屁放
在美国”，引起哄堂大笑。
直到去年，圣约翰校友集会时，白发苍苍的同学们还拿这故事互相调侃，笑得前仰后合。
　　时代在前进，语言也在进步。
随着中外交流的日益广泛深入，外语教育的普及，不但中国人的英语水平大大提高，外国人的中文水
平也大大提高。
现在有些中国青年人的英语说得比外国人还流利，有些外国青年人的中国话讲得比中国人还标准（加
拿大的大山就是一例）。
在这种形势下，“洋泾浜”将来也一定会逐渐成为历史陈迹。
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再过若干年，可能大部分人都不知“洋泾浜”为何物了，故写了上面这篇文字，作为历史存照。
　　⋯⋯
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